

que mide 2.426 metros sobre el nivel del mar y el Pico Ceniza de 2.435 metros sobre el nivel del mar. Dicho tramo causa un accidente geográfico en el extremo septentrional del valle. La costa resulta ser escarpada y rocosa, dada su cercanía a la cordillera. Así también, la costa muestra abrigos naturales como la ensenada de Turiamo que es un puerto natural que se adentra aproximadamente cuatro kilómetros en la tierra.



Cerro en la Serranía del Interior.

Hacia el sur de la cordillera litoraleña se abre una depresión tectónica de los ríos Aragua, el afluente más relevante del Lago de Valencia y Tuy. Estas aguas fluyen en sentido contrario y sus nacimientos están separados por una alineación de colina aluvial. El Lago de Valencia ocupa el fondo de la depresión hacia el extremo oeste. Por último, la serranía del Interior, que cuenta con el cerro Cataure y su altura máxima es de 1.614 metros sobre el nivel del mar, se encarga de separar la depresión del Aragua-Tuy del extremo del oeste de los Llanos Centrales.

El Pico Ceniza, Pico Codazzi, Pico Cambural, Pico Paya, el cerro Las Delicias, cerro El Empalao y el cerro Ocumare, entre otros, son los principales de la región.

## HIDROGRAFÍA

**Los componentes de la hidrografía del estado de Aragua forman parte de tres grandes cuencas. En primer lugar, se encuentra la cuenca del Mar Caribe que se compone por los ríos San Miguel, Ocumare, Gaurapito, Aroa y Cata. En segundo lugar, está la cuenca alta, compuesta por la cuenca del río Orinoco, parte de la cuenca alta y media del río Guárico y la parte media del Río Memo. En tercer y último lugar, está la cuenca endorreica del Lago de Valencia. Allí, los ríos Turmero, Maracay, Aragua, Tapa-tapa, Las Minas y Tocarón vierten sus aguas.**

Particularmente, la última cuenca señalada es desaprovechada en la actualidad ya que no se la puede emplear para consumo humano debido a que sus aguas se han convertido en las principales receptoras de aguas servidas de uso urbano industrial y agrícola.



Río Tuy.

aní, Chuao, Maya y Cata afluyen en la cuenca del Mar Caribe. Ninguno de estos pequeños ríos tiene un recorrido que supere los 27 kilómetros. Sin embargo, cabe mencionar que es aquí en dónde nace el Río Tuy. Éste surge al pie del Pico Codazzi y, luego de recorrer 240 kilómetros, deposita sus aguas en el Caribe, situado en el estado de Miranda. Previo a ello, cede parte de su caudal de agua a la capital venezolana, la ciudad de Caracas.

Los ríos Turmero y Aragua, con un recorrido de 38 y 55 kilómetros respectivamente, vierten sus aguas en la cuenca del Lago Valencia.

Las aguas del Río Guárico, alimentadas por los afluentes de Tucutunemo, Caramacate, Taguay y Pao, afluyen en la cuenca del Océano Atlántico.

## UBICACIÓN GEOGRÁFICA

**Al norte de la zona centro de la República Bolivariana de Venezuela, se encuentra el estado de Aragua. Limita al norte con el Mar Caribe, al sur con el estado Guárico, al este con los estados Vargas, Guárico y Miranda y al oeste con los estados Guárico y Carabobo. Los límites del estado se dan al norte yendo desde Punta Cambiadores hasta la desembocadura del Río Maya; al oeste comenzando en el lindero del Río Guárico y llegando hasta Punta Cambiadores; al este desde el Río Maya hasta el sitio Las Palomas y al sur desde Las Palomas hasta el lindero del Río Guárico.**



El estado de Aragua disfruta de variados beneficios naturales y tácticos al momento de movilizarse al cualquier otro sitio del país, gracias a su buena distribución geográfica, hallándose en un punto equidistante de los extremos este y oeste venezolanos. Así también, el estado de Aragua, dispone de diferentes arterias viales de gran relevancia para la zona. Se destacan de esta manera la Autopista Regional del Centro (ARC) y la vía que conduce a los llanos. También se pueden mencionar otras carreteras de gran importancia para la movilización terrestre. Entre ellas se encuentra la carretera Panamericana que va desde Maracay a Caracas y pasa, entre otras ciudades, por La Victoria, San Mateo, Tejerías y El Consejo. A la localidad de Valencia se puede acceder por la vía Mariara que conduce al norte del Lago de Tacarigua o por la vía Magdalena que lleva al sur de la ciudad. Así también, por las zonas de San Sebastián de los Reyes, San Casimiro y Camatagua, entre otros, se hallan diferentes vías que conducen al sur del estado de Aragua.